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INTRODUCTION 
 
 
 
 

De tout temps, les dirigeants du Centre Père Sablon  -autrefois Immaculée-
Conception- ont fait la preuve que le fait de soutenir des équipes gagnantes, à la mesure 
de leur talent, assure un retour sur l’investissement à sa juste valeur. 
 
 Aujourd’hui, l’élite des équipes sportives du Centre se concentre dans les 
disciplines suivantes :  gymnastique artistique masculine, taekwon-do, judo.   Les 
sportifs qui composent ces équipes bénéficient d’un encadrement de qualité, ce qui leur 
permet non seulement de rivaliser avec les meilleurs au niveau provincial, national, voire 
international, mais également de s’épanouir en tant qu’athlètes et en tant qu’individus. 
 
Les objectifs poursuivis par le Centre Père Sablon au sein de l’univers sportif pourraient 
se résumer ainsi : 
 
 
 

 Offrir à nos meilleurs sportifs un encadrement de qualité et des occasions de 
compétitions afin de développer un rendement optimum; 

 
 Viser les sélections au sein des équipes régionales, provinciales et nationales 

en vue d’une participation aux grands jeux; 
 
 Promouvoir auprès de la population montréalaise les succès de nos sportifs 

afin d’inciter la jeunesse à s’inscrire aux activités sportives du Centre Père 
Sablon. 

 
 
 
 À la lumière de ces objectifs, nous ne pouvons dissocier le développement d’une 
élite sportive sans l’apport d’une pratique de masse.   Nos champions étant une 
inspiration pour le plus grand nombre, qui alimente à son tour, la relève de demain. 
 
 C’est dans cet esprit qu’il nous fait plaisir de vous présenter le fruit d’une réflexion 
effectuée par nos intervenants du milieu sportif. 
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De manière générale, nous pensons que la notion d’aide à l’élite sportive à 
Montréal doit nécessairement passer par des services de support aux organismes 
déjà existants qui sont, dans les faits, les moteurs du développement sportif depuis 
l’initiation jusqu’à la haute performance :  équipes, clubs, centres multisports, 
associations. 
 
 Les structures de l’agglomération montréalaise ne peuvent pas répondre à tous les 
besoins.   Elles devraient, à notre avis, orienter ses ressources vers les priorités 
suivantes : 
 
 
 

 
Priorité #1 :   installations et équipements 
Priorité #2 :   formation et encadrement 
Priorité #3 :   organisation d’événements 
Priorité #4 :   promotion et reconnaissance 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
En partenariat avec les autres intervenants du milieu sportif et en fonction des forces et 
faiblesses de chacun, voici quelques objectifs qui, selon nous, pourraient s’avérer 
réalisables. 
 
 
 

1. INSTALLATIONS ET ÉQUIPEMENTS 
 

 S’assurer que les installations et les équipements à vocation haute 
performance soient conformes aux normes actuelles des fédérations 
internationales; 

 
 Développer d’autres installations en collaboration avec les partenaires 

existants qui en possèdent déjà :   institutions d’enseignement, clubs 
privés, etc.. 

 
 Rendre ces installations et ces équipements accessibles aux clientèles 

auxquelles ils sont destinés. 
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2. FORMATION ET ENCADREMENT 

 
 Par formation, nous pensons au développement d’une relève au niveau des 
entraîneurs, des officiels et des administrateurs.   Trop souvent, les activités requises 
pour soutenir une élite sportive repose en grande partie sur l’entraîneur qui doit assumer 
de multiples tâches connexes.   En aidant les clubs et les équipes à développer des 
compétences en matière administrative la disponibilité des entraîneurs s’en trouvera 
accrue.   Libérés de leurs tâches connexes, les entraîneurs dûment qualifiés pourraient 
consacrer une partie de leur travail à recruter de futurs entraîneurs qui, à leur tour, 
pourraient s’occuper du dépistage et du recrutement de nouveaux talents. 
 
 Au chapitre de l’encadrement, les besoins les plus pertinents touchent les 
domaines des soins aux sportifs :  physiothérapie, massothérapie, diététique, 
psychologie.   Sans nécessairement assumer la responsabilité entière de ces services 
professionnels, nous pensons que l’agglomération montréalaise pourrait jouer un rôle de 
coordination afin de faciliter un accès rapide et efficace à ces services. 
  
 

3. ORGANISATION D’ÉVÉNEMENTS 
 
 L’Organisation d’événements est une grande source de motivation pour 
l’ensemble des partenaires du milieu sportif, mais elle exige en contrepartie une somme 
considérable de ressources humaines, matérielles et financières.   À cet égard, 
l’agglomération dans son ensemble peut jouer un rôle de facilitateur et de coordonnateur 
afin d’utiliser les ressources existantes au sein de l’appareil administratif et politique des 
municipalités et des arrondissements. 
 
 Que ce soit au niveau local, provincial, national ou international, l’organisation 
d’événements sportifs sur le territoire montréalais est souhaitable, voire essentiel à la 
promotion et au développement d’une élite sportive.   Compte tenu de la complexité de 
l’appareil bureaucratique, l’agglomération pourrait :  
 

 Définir une politique et des procédures uniformes pour les 
arrondissements; 

 Coordonner le calendrier et l’harmoniser entre les intervenants;  
 Encourager les promoteurs en mettant à leur disposition davantage de 

ressources afin d’accélérer et de faciliter le respect des procédures à suivre 
pour la réalisation des événements. 
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4. PROMOTION ET RECONNAISSANCE 

 
 Au cours des dernières années, plusieurs organismes et fondations ont vu le jour 
dans le but de promouvoir et de reconnaître les réussites de nos sportifs. 
 
 En travaillant de concert avec ces intervenants, l’agglomération montréalaise 
pourrait une fois de plus agir à titre de coordonnateur afin d’éviter les dédoublements et 
de maximiser l’impact médiatique recherché par l’organisation de galas, rencontres de 
presse ou autres activités dans le domaine de la communication. 
 
 
CONCLUSION 
 
 
 

Conscients de la complexité de la structure de fonctionnement d’une grande ville 
et du grand nombre d’intervenants du milieu sportif sur le territoire montréalais, nous 
n’avons pas la prétention d’indiquer la façon de réaliser les quelques idées que nous 
avons succinctement élaborées dans le présent document. 

 
Ce que l’expérience nous a toutefois permis de constater au cours du dernier 

demi-siècle, c’est que le développement d’une élite sportive ne peut se faire en vase clos. 
 
Les ressources existent.   Le défi consiste à canaliser cette grande source d’énergie 

générée par la passion du sport vers des objectifs communs de réalisation.   C’est là, à 
notre avis, où l’agglomération de Montréal peut intervenir dans le meilleur intérêt du 
développement et du maintien d’une élite sportive représentative de notre communauté. 
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